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Est-il exact qu'il ne devait pas y avoir de nouvelles constructions en lieu et place des petites maisons de 
la rue des bruyères ? 
C’est exact. Il n’y a pas d’évolution proposée dans cette rue. 
 
En complément de la question sur l'alimentation des nouvelles constructions sur le réseau de chaleur, 
celui-ci sera-t-il accessible pour les logements existants actuellement chauffés au gaz ? 
Nantes Métropole a délégué le service public de chaleur urbaine à l’entreprise IDEX ; celle-ci a l’obligation 
de raccorder les constructions nouvelles, et les constructions existantes réhabilitées, à condition qu’elles 
remplissent deux conditions cumulatives : 

- densité construite de 45 KW/m² minimum 

- puissance souscrite de 100 KW minimum. 
Si le bâtiment nécessite une puissance inférieure à 100 KW, l’étude de raccordement est obligatoire ; 
elle ne préjuge cependant pas de la conclusion. 
 

7.2.3 La sécurité 

Un certain nombre d'habitants regrette la création de voies nouvelles ouvertes à la circulation automobile. Selon 
eux, celles-ci seraient en décalage par rapport aux ambitions environnementales et pourraient s'avérer 
dangereuses pour les enfants qui ont pris l'habitude de disposer des routes en impasse comme terrain de jeu 
privilégié (contributions n°s 2, 3, 16, 19, 25). 
La question de la sécurité pour les piétons lors des franchissements de ronds-points est notamment mise en 
exergue. 
Au-delà des problèmes de sécurité, deux contributeurs (n° 25 et 6) craignent que l'ouverture de nouvelles voies 
ouvertes à la circulation automobile génèrent des flux de transit d'habitants hors ZAC (effet « WAZE »). 
 
Les contributeurs souhaiteraient également plus de sécurité compte tenu des points de deal nombreux et 
permanents, et des menaces proférées (contribution n°s 5, 22, 42). La contribution n°22 insiste sur le fait que les 
femmes se sentent plus en insécurité. 
 
La question de la sécurité est commune aux habitants des immeubles et à ceux des secteurs pavillonnaires. 
 

Questions du commissaire enquêteur : 
Quelles sont les mesures prises ou à prendre pour améliorer la sécurité dans les quartiers générée par 
les points de deals et des « rodéos » sur les trottoirs » ? 
Ainsi que l’imposent les textes réglementaires, une étude de sécurité et sûreté publique (ESSP) a été 
menée sur la ZAC Nantes Nord (secteurs BDP et CDA) en 2022/2023, en étroite collaboration avec les 
services de police, de sécurité incendie et les divers gestionnaires du site.  
La situation actuelle est considérée comme peu propice à la sérénité urbaine et à l’intervention des 
services de la police.  
Le projet propose ainsi plusieurs axe de mesures afin d’y remédier et de générer un meilleur sentiment 
de sécurité :  
- la trame viaire : il supprime les situations de cul-de-sac et renforcer le maillage des voies de desserte 
(cf. carnet de plans annexés) en limitant la circulation à 20 et 30 km/h, afin d’améliorer et de renforcer 
la sécurité et la gestion urbaine de proximité (collecte des déchets etc.) ; il rend difficile aux deux-roues 
motorisés l’accès aux venelles et voies cyclables ; il requalifie et met en continuité le réseau des liaisons 
douces et l’accompagne de continuités végétales lisibles et structurantes ; il applique la charte 
métropolitaine d’éclairage public ; 
- l’habitat : il clarifie la lisibilité des domaines public/privé et la domanialité de chaque place de 
stationnement, il sécurise les accès piétons aux bâtiments, impose un cahier des charges qualitatif sur le 
traitement des façades des réhabilitations et nouvelles constructions. 
- le renforcement des centralités commerciales et d’équipements publics (Champlain, Boissière) afin de 
générer de nouveaux usages, de nouveaux flux, et donc un contrôle social renforcé. 
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Comment a été prise en compte l'enjeu de sécurité pour les piétons par rapport aux aménagements 
urbains (ronds-points notamment) et à l'ouverture de nouvelles voies à la circulation routière ? 
La pratique et la sécurité des piétons et plus largement des modes doux a été privilégiée sur celle des 
véhicules motorisés, en cohérence avec les principes et les règles définis par Nantes métropoles 
applicables sur l’ensemble de son territoire. Ainsi, au-delà des régimes de voies ici principalement des 
voies zones 20 et 30, les aménagements des sols améliorent très largement le confort et la sécurité des 
piétons actuellement soumis sans cesse à la présence des voitures. 
 

 
Le régime des voies sur Bout des Pavés – Chêne des Anglais 

 
Y aura-t-il un plan de circulation pour les déplacements motorisés ? 
Oui. Des hypothèses ont été débattues avec les services compétents de NM et lors des réunions 
publiques de concertation. 
 

Remarques du commissaire enquêteur : 
Certains locataires du chêne des anglais se plaignent des fêtes très bruyantes organisées dans le parc, 
surtout en été. 
Ils signalent en outre la présence de nombreux rats. 
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Le jardin central du Chêne des Anglais est aujourd’hui dans une situation d’enclave monofonctionnelle 
isolée du reste de la ville. L’évolution projetée du Chêne des Anglais vise réinscrire cet espace dans une 
grande armature publique et une programmation diversifiée :  

- Intégrer le cœur du Chêne des Anglais dans la grande promenade reliant les quartiers et leurs 
équipements avec le parc de l’Amande,  

- Connecter le jardin central avec la future centralité Champlain et la Maison des services Publics 
- Renforcer l’inscription dans le maillage viaire par la création d’une voie nouvelle reliant le tissu 

pavillonnaire à la route de la Chapelle 
- Diversifier le site par une offre programmatique nouvelle : centralité Champlain regroupant 

services et commerces, diversification résidentielle avec la création de logements libres. 
 

7.2.4 Les déplacements 

 
Quelques déposants (contributions n° 19 et 53) indiquent leur satisfaction par rapport à la création de voies 
douces pour piétons et vélos. Ils demandent néanmoins à continuer cette avancée. 
C'est ainsi qu'il est proposé (contribution n°19) de prolonger les cheminements pour que chacun puisse accéder 
aux commerces situés aux environs du carrefour du Bout Des Pavés. 
Les contributeurs sont plus dubitatifs sur les actions menées en matière d'aménagements cyclables. La question 
de la sécurité est posée dans la contribution n°19 qui s'interroge sur le passage des ronds-points et des 
traversées de voies notamment autour du lycée Monge. 
La même contribution propose la création de station Bicloo dans le quartier. 
Un renforcement des fréquences du réseau de transports collectifs (tramway et bus) par les contributions n°2 et 
33. 
Plusieurs déposants indiquent que les schémas viaires dateraient des années 2018-2019 et qu'ils auraient dû être 
modifiés conformément aux discussions préalables. 
 

Questions du commissaire enquêteur : 

Réponses de LOMA : 

 
Que signifie les réseaux en pointillé rouge car ils ne sont pas repris dans la légende ? 
Il s’agit d’un oubli de légende sur les deux voies concernées au statut incertain au moment de la 
production du plan. Ce statut est depuis précisé : 
- Allée Sand Claudel : il s’agit d’une allée piétonne nouvelle reliant la cité jardin à la rue des Renards et le 
nouveau parvis du groupe scolaire Sand Claudel. 
- Rue Jean de la Bruyère secteur Boissière : il s’agit d’une rue existante requalifiée. 
 
Un visiteur indique que la nouvelle voie piétonne qui relie le square rené guy Cadou à la rue Blaise 
Pascal ne serait plus réalisable car il y a eu la construction d'une nouvelle maison sur ce tènement. 
Qu'en est-il réellement ? 
C’est en effet le cas et cela illustre la difficulté de mettre en place des relations douces entre des quartiers 
spécialisés sur le plan social, cela contribuant malheureusement à la segmentation sociale du quartier 
Nantes Nord. 
L’objectif de cette liaison est maintenu mais son emplacement futur est lié à la possibilité de mutation 
foncière. 
 
Une continuité piétonne vers les commerces et services situés à proximité du carrefour du bout des 
pavés est-elle envisageable ? 
Cette liaison est programmée notamment à travers l’élargissement de la route de la Chapelle.  
 
Voir ci-dessous plan et coupe : 
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Quels sont les aménagements spécifiques pour les cyclistes prévus dans le projet et comment sera 
traité la sécurité des ceux-ci ? 
Le projet encourage la pratique des modes actifs par la mise en place d’aménagements sécurisés 
(aménagements piétonniers et cyclables, zone 30, zone de rencontre...). Il développera un réseau de 
cheminements piétons et cyclables permettant de relier les secteurs entre eux et aux quartiers 
environnants, afin de former un maillage performant avec l’offre existante. De plus, la réorganisation du 
stationnement public participera à améliorer la qualité des espaces publics et à favoriser la place dédiée 
aux modes de déplacement doux. 
Le développement des trajectoires bas carbone va également faire partie du projet métropolitain et 
urbain : 
- Schéma directeur des itinéraires cyclables (SDIC) adopté en 2019 par le conseil métropolitain : des axes 
vélos sont prévus dans le quartier ; 
- le promoteur retenu sur trois des îlots constructibles de la ZAC prévoit plusieurs actions en faveur des 
cycles dans son programme immobilier : le recours aux dispositions de la loi climat et résilience (Article 
L152-6-1 du code de l’urbanisme), la fourniture d’un vélo électrique pour chaque logement familial 
proposé à la vente, des ateliers de remise en selle et d’«expérience vélo» après la livraison des 
bâtiments…). 
 
Est-il envisageable d'installer une ou plusieurs stations Bicloo au sein du périmètre de la ZAC ? 
Le réseau métropolitain Bicloo a été étendu en septembre 2018. Les implantations des nouvelles stations 
ont été retenues suite à des études d’opportunité prenant notamment en compte les lieux d’attractivité, 
la densité des secteurs, les demandes d’implantations reçues, les contraintes d’exploitation. Elles ont 
permis d’aboutir à un scénario d’extension de 20 stations supplémentaires. Pour Nantes Nord, la station 
Bicloo la plus proche est au Petit Port. La topographie et la distance entre les stations ne permettent pas 
de connecter le périmètre du projet global Nantes Nord au réseau de stations Bicloo. Néanmoins, la 
Direction des Mobilités conserve cette demande qui sera étudiée si une nouvelle extension est prévue. 
 
Les schémas viaires figurant au dossier d'enquête publique sont-ils « à jour » ? 
Les schémas mis à enquête sont de stade « plan-guide » et « avant-projet » (mise en ligne pour 
instruction des services de l’Etat en 2022) ; des évolutions ont eu lieu en phase « projet » suite à 
remarques de la DEP métropolitaine, et ne figurent donc pas au dossier. 
Les plans ci-annexés font donc état des évolutions. 
 
7.2.5 Les services et commerces 

Les 5 contributions portent à la fois sur le renforcement du dispositif commercial suite à la fermeture de 
nombreux commerces dans les quartiers et sur la capacité des services publics, notamment ceux de santé , à 
supporter un accroissement de la population. 
Enfin, des contributeurs alertent sur la nécessité de l'accessibilité piétonne de l'ensemble des commerces et 
services (cf. thème précédent) 

 

Questions du commissaire enquêteur : 
Le nombre et la diversité des commerces prévus sur la ZAC ont-ils été estimés en fonction de la 
population future ? 
Oui. Des études de programmation ont permis de calibrer l’offre commerciale et de services dont la mise 
en œuvre est estimée graduelle. 
 
Quelles sont les actions prévues en termes de développement économique ? 
Le projet prévoit le maintien et/ou le développement de 500 m² de surfaces commerciales à Boissière, 
et 500 m² de surfaces commerciales et 1200 m² de locaux d'activités au Chêne des Anglais. 
Le constat est celui d’un fort tissu d’activités économiques périphérique à la ZAC (notamment linéaire 
tertiaire important du boulevard René Cassin et de l’avenue du Bout des Landes, cour artisanale du Bout 
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des Landes). Ainsi, tout l’enjeu du projet urbain est de permettre les perméabilités via le parc de 
l’Amande notamment, afin d’encourager les flux quotidiens issus de l’activité économique vers la 
nouvelle centralité de Chêne des Anglais. 
 

7.2.6 La mixité sociale 

Il s'agit d'un enjeu important porté par la ZAC compte tenu de la sociologie actuelle fortement marquées par une 
population à revenus plus faibles que la moyenne métropolitaine et au taux de logements locatifs sociaux 
largement surmoyen. 
La construction de nouveaux bâtiments est donc l'occasion pour le maître d'ouvrage d'inclure des logements 
intermédiaires et libres. 
Quatre contributions y font référence soit pour juste constater l'enjeu affiché (N°6 et 14), soit pour indiquer qu'il 
s'agit d'un « fantasme » du maître d'ouvrage (contribution n°39), soit pour indiquer que pour attirer une 
nouvelle population, il faudrait garder les éléments naturels existants (contribution n°15). 
Il est également indiqué que les immeubles de statut privé construits récemment à l'intérieur de la ZAC sont 
fermés et que les habitants de ces immeubles ne participent pas à la vie de quartier (« résidences dortoirs »). 
 

Questions du commissaire enquêteur : 

Réponses de LOMA : 

 
Quelle sera la part des différentes typologies des logements (libres, accession sociale, brs, lls) avant et 
après le projet et ce, par quartier ? 
 
Voici l’évolution des typologies dans le périmètre du projet global Nantes Nord (Bout des Pavés, Chêne 
des Anglais, Petite Sensive et Boissière) :  

 

 Avant le projet (2015) 
Projet (convention ANRU) : 

2026 et au-delà 

Logements abordables (BRS) 0 % 4,8 % 

Logements libres 7,42 % 13,16 % 

Logements locatifs sociaux 92,58 % 82,04 % 

 

Quelles sont les actions menées par le maître d'ouvrage pour assurer la mixité sociale et l'intégration 
d'une nouvelle population dans les quartiers ? 
 
Le programme de constructions neuves de la ZAC prend en compte les objectifs du Plan Local de l’Habitat 
en vigueur en intégrant 40% de logements à prix libres et 60 % de logement en accession abordable via 
le Bail Réel et Solidaire afin d’assurer une mixité sociale et la possibilité d’un parcours résidentiel au sein 
du quartier. 
 
Par ailleurs, une démarche d’habitat participatif est actuellement menée par le promoteur en charge des 
trois premiers îlots constructibles de l’opération, qui cible d’abord et avant tout les habitants du quartier 
(porte-à-porte, sensibilisation des locataires via les bailleurs, réunions publiques, distribution de flyers…) 
et vise à co-concevoir les futurs logements avec les futurs acquéreurs. 
 
Le programme des constructibilités dédie également quatre îlots constructibles à l’Association Foncière 
Logement (émanation du dispositif étatique « 1% logement ») dont l’objectif est de promouvoir la mixité 
sociale via la réalisation de programmes immobiliers au cahier des charges ambitieux, via des conditions 
de maîtrise foncière particulièrement avantageuses, en contrepartie du soutien financier apporté par 
l’Etat dans ces quartiers prioritaires via l’ANRU. 
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7.2.7 L'écoute des habitants 

Des déposants indiquent avoir été informés du projet global mais en regrettant une trop grande généralité sur 
les futurs aménagements. 
Ils estiment de fait que les aménagements proposés permettant de faire revenir l'eau au sein des quartiers, de 
densifier le quartier et de créer de nouvelles voiries n'amélioreront pas leur vie quotidienne. 
Ils indiquent notamment que lors de la phase de concertation, l'abattage de centaines d'arbres n'avait pas été 
indiqué. 
La contribution n°26 explicite que la complexité du dossier rend difficile la participation des habitants du quartier 
concernés. 
 

Questions du commissaire enquêteur : 
Est-il prévu une action d'information après enquête publique des projets restant à mener dans le cadre 
de la ZAC ? 

Réponse de LOMA : 
L’évolution de chaque secteur fera l’objet d’une information au plus près des habitants sous forme d’aller-
vers via l’outil Mobil’O Projet de la collectivité (camionnette projet ambulante). 
 

 
 

L’information passe également par les initiatives des différents promoteurs en charge des constructions 
neuves, et par la concertation règlementaire des instances locatives du parc d’habitat social lors des 
réhabilitations et résidentialisation. 
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7.2.8 La compréhension du dossier 

Les huit contributions portent essentiellement sur le volume important du dossier, sur la mise à jour de la 
cartographie des projets de voiries et sur le manque de lisibilité des plans ; ceux-ci ne comportant pas les noms 
de rues. 
Les contributions n° 42, 33, 26, 4 se plaignent à la fois de la lourdeur du document (plus de 1000 pages) et des 
termes techniques utilisés, seuls connus des seuls initiés. 
Certaines contributions (dont les N° 56, 23, 12, 7, 6 et 5) indiquent qu'ils s'étonnent de voir figurer dans le 
dossier d'enquête des documents datant de 2018 et s'interrogent sur leur actualisation nécessaire. 
Évidemment un reproche important est fait au manque de lisibilité des plans, l'échelle retenue n'étant pas 
adaptée à une lecture aisée. 
 

Commentaire du commissaire enquêteur : 
La difficulté de lecture du document et principalement des plans peut desservir le projet dans ce qu'il 
apporte de positif aux quartiers en termes d'aménagements paysagers, de cheminements doux, de 
qualité des services et des commerces... 
Pour rendre accessibles la compréhension du projet qui en effet ne peut être lisible en format A4, nous 
avons annexé des carnets de plans, schéma et 3D titrés et légendés en format A2 et A3. Les documents 
déclinent la grande échelle du Projet Globale Nantes Nord et un zoom sur chaque quartier. 
 

Questions du commissaire enquêteur : 
Les plans et documents datant de 2018-2019 sont-ils à jour compte tenu de l'avancée des chantiers de 
la ZAC ? 

Réponse de LOMA : 
Les plans généraux du projet urbain à jour sont annexés dans le carnet graphique, notamment plan guide, 
plan de voirie, plan de paysage, centralités. Néanmoins les études de maitrise d’œuvre en cours sur les 
espaces publics et les échanges avec les différents services dans ce cadre peuvent avoir fait évoluer 
certains plans à la marge.  
 

7.2.9 Le coût du projet 

Au terme du dossier soumis à enquête publique, le coût du projet (avant révision des évaluations 
domaniales) ressort dans certains documents à 67 millions d'euros à dans d'autres documents à 74 
millions. 
Une erreur de calcul dans le tableau estimatif du coût global (pièce 1D) est constatée. 
 

Questions du commissaire enquêteur : 

Réponses de LOMA : 
 
Quel est au final, le coût global du projet ? 
Le coût (bilan 2022 délibéré par Nantes Métropole), la pièce 1B du dossier d’enquête publique 
comportait une coquille en p.26 comme expliqué p. 6 du présent document. 
 
Quelles sont les contributions ou concours financiers pour assurer le financement du projet ? 
- Participation de l’Agence Nationale de Rénovation Urbaine (ANRU) : 6 474 665 €HT 
- Participation de Nantes Métropole : 47 540 000 €HT 
- Participation par apport de foncier public en nature : 43 800 €HT 
- Participation Ville de Nantes (PPI communale) : 1 821 754 €HT 
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Quels sont les coûts connexes (aménagement parc de l'amande, rénovation des logements...) ? 
La convention ANRU signée sur ce Quartier Politique de la Ville prévoit la répartition suivante (extrait 
de la revue de projet ANRU 2023) : 
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Procès-Verbal de Synthèse présenté et remis à Madame la présidente de Nantes Métropole, maître 
d’ouvrage du projet la ZAC Nantes Nord, représentée par monsieur Hamelin Patrice, responsable du 
projet global Nantes Nord. 
 
 
 
Fait en deux exemplaires, le 15 janvier 2024   
Pour la présidente de Nantes Métropole     Le commissaire enquêteur 
 
 
 
 
Patrice Hamelin       Didier Vilain 




